

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_034_B | Histoire de la folie, préparatifs \[B\]CollectionBoite_034_B-5-chem | Maladies mentales. XVIIe siècle. ItemFolie et imagination. \(Malebranche\) \[suite\]](#)

Folie et imagination. (Malebranche) [suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb034_B_f0079

SourceBoite_034_B-5-chem | Maladies mentales. XVIIe siècle.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Malebranche, Nicolas de](#)

Références bibliographiques[Malebranche, De la recherche de la vérité](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 12/01/2021 Dernière modification le 23/04/2021

remplie de idées qui contrediront la nature
à un travail trop profond, ils n'ont pu la
liberté de penser à si une chose à la fois.
172

2 "Le second défaut, c'est qu'ils sont
visionnaires mais d'une manière délicate et
assez difficile à reconnaître. Le commun du h.
ne les estime pas visionnaires... (172)

Les visionnaires dont je parle ~~ici~~ ne sont
pas du tout capables de folie de croire voir devant
eux y voir des objets qui sont présents : les
traces de leur cerveau ne sont pas encore assez
profondes, ils ne sont fous qu'à demi ; et
s'ils l'étaient tout à fait, on n'aurait qu'à
faire de parler d'eux ici, mais que le monde
sentait leur égarement, on ne pourrait pas s'y
laisser tromper. Ils ne sont pas visionnaires
des sens, mais seulement visionnaires d'imagina-
tion. Les fous sont visionnaires des sens, BnF
MSS
puisque'ils ne voient pas les choses qu'ils ont ;
et que ils en voient souvent qui n'ont point ;
mais ceux dont je parle ici sont visionnaires
d'imagination, puisque'ils s'imaginent
les choses et autres qu'elles ne sont, et qu'ils
en imaginent même qui ne sont point. C'est
est évident que les visionnaires des sens et

Les visionnaires d'imagination ne diffèrent
en rien que de m^+ et m^- , et que l'on peut
souvent de e^+ et de e^- des uns à celui des autres.
Ce qui fait qu'on se doit représenter le malade
de l'esprit des derniers par comparaison ~~de~~ celle
des premiers, laquelle est α sensible et pit
d'avantage d'impression sur l'esprit, puisque
l'un des deux qui ne diffèrent que m^+ et m^- , il
faut ~~l'~~ expliquer les moins sensibles par les α
sensibles." (178)

Recherche de la Vérité LII
(3^e partie. chap. 1. ed. Levr.)